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[高教研究]

高校教师怎样借专业平台育人

（来源：人民日报）

学习习近平总书记在全国高校思想政治工作会议上的讲话精神，

有几个关键问题需要思考：立德树人怎样才能成为教育的“中心环节”

辐射全局？思想政治工作怎样改革才能“贯穿教育教学全过程”？实

现“全程育人、全方位育人”关键要解决什么问题？

“作为中心环节”“贯穿教育教学全过程”“全程全方位育人”这

三个视角，其实分析的是我国高校教育的同一个问题：高校广大教师

怎样不仅重视“教书”，还要热心“育人”。问题在于，每个教师都有

自己的学科专业，都有繁重的教学科研和社会服务任务，让他们都来

“立德树人”和做“思想政治工作”，路在哪里？

立德树人和思想政治工作，是分层次、讲细节的。目前一些高校

的思想政治工作，由于仅限于公共课教师和群团组织，思政课又过于

宏大叙事，导致思想政治工作力量弱、“两张皮”问题突出。高校各

学科专业教师占总数的 80%以上，构成教师主体；各专业课时也占到

总课时的 80%左右。专业教师所掌握的学科专业，是教师“教书”的

立身之本，其实，也为“育人”准备了虚实结合的丰厚条件：财会课

教师结合做账实务谈“诚信”与否的得失案例，旅游课教师现身说法

讲能否“微笑待客”导致完全不同的带团效果，模具课教师开着精密

机器介绍是否“一丝不苟”关系企业利害的生动故事，所有教师结合

专业分析敬业、守时、认真、合作是想做事和做成事的必备素养……
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这些其实就是社会主义核心价值观的“落小落细落实”，是和思政理

论相呼应的职业素养细节，是教师凭借专业平台虚实结合的思想引导

方式。

专业教师“育人”，需要搭建平台、摸索方法。专业教师的“育

人”，和思政课教师侧重理论阐释、理性分析不同，如果没有结合专

业课程的具体手段，没有结合教学环节的实操平台和有效方法，让广

大专业教师成为“育人”主体还是一句空话。杭州职业技术学院党委

经过近 3 年探索，在发掘专业教师内在热情和聪明才智基础上，通过

企业调研、课题研究、骨干实践、观摩教学、说课比赛和全员培训等

途径，通过把职业素养融入课堂设计、课堂互动、课堂任务、实训及

教学考核等环节，通过专业负责人做课题、骨干教师谈方法和教务部

门总结提炼《职业素养教育融入专业课程方法指南》40 条，做到了

广大教师凭借专业“育人”学有榜样，做有示范，教有方法，为“全

程全方位育人”进行了有益尝试。

专业教师“育人”，需要组织力量，充分实践，提炼和推广方法。

广大专业教师的“主业”在学科专业，普遍没有经过“育人”的意识

培养和方法引导，各高校教师专业课的内在结构和教学方式特点各

异，让他们把立德树人、思想引导和职业素养融入专业课程，很多专

业教师“道理明白，无处入手”。教育主管部门和高校党委，要像重

视思政教师队伍和思政课程建设一样，重视对专业教师“育人”实践

工作的研究和指导，通过组织专门力量和到教学一线调研，深入高校

二级学院与不同专业的教师座谈，分析学科专业要求和教学有效环
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节，探索实践思想素养融入不同专业课程的方式方法，开展思想素养

融入专业课程的教学创新比赛，并在实践基础上，提炼推广适合融入

不同学科专业的教学方法。

成事的关键在人。引导专业教师成为高校育人的主体，各级党委

和管理部门一定要和专业教师多沟通，多向他们请教，多了解教学一

线实际。行政命令式的开大会、发文件，表面上增加多少思政课的课

时，都解决不了教学实践的改革问题。培养和激发广大教师的“师德

心”和“素养情”，是解决、落实好所有相关工作的前提，态度往往

有着决定性作用。

[综合新闻]

我校物流管理等 4个专业获批教育部本科高校新增本科专业

根据《教育部关于公布 2016 年度普通高等学校本科专业备案或

审批结果的通知》(教高[2017]2 号)文件精神，我校商学院的物流管

理专业，文化与艺术学院的学前教育专业，国际经济学院的电子商务

专业，珠宝学院的工艺美术专业等 4 个专业获批为 2017 年新增本科

专业，自 2017 年秋季学期开始招生。

2016 年新增本科专业申报工作启动后，各教学单位高度重视，

积极论证。最终我校学术委员会从 6 个教学单位省报的 11个专业中

遴选出物流管理、学前教育、电子商务、工艺美术和会计学等 5个专

业上报陕西省教育厅，最终获评 4 个，使我校本科专业总数达到 29

个。获批专业的所属教学单位已经在师资队伍、实验室、人才培养方

案等方面加强了建设力度，为 2017 年秋季招生做好准备工作。
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教务处组织召开 2017 年省级教改项目评审会

2017 年 3 月 24 日上午，教务处在我校行政楼第二会议室组织

召开 2017 年省级教育教学改革研究项目评审工作。参加本次评审工

作的评审专家有西安科技大学副校长王贵荣、陕西中医学院副校长王

瑞辉、陕西科技大学教务处处长郑恩让，咸阳师范学院教务处处长姬

建峰，陕西国际商贸学院副院长黄新民、陕西国际商贸学院教务处副

处长潘春辉。

评审会上专家就11个教学单位提交的11个项目进行了认真的审

阅和核查，最后一致认为《应用型高校创新创业试点学院建设的探索

与实践》等 5个项目选题赋予一定的创新性，研究内容详实，研究目

标明确，同意申报今年的省级教育教学改革研究项目。

评审会结束后，教务处又专门组织召开了意见反馈回。会上，潘

春辉副处长就专家针对各个项目提出的的意见对各项目负责人进行

了反馈。会后，黄新民院长就各项目的修改给出了指导性的意见，希

望各项目负责人和参与人高度重视此次省级教改项目立项申报工作，

按照专家提出的意见进一步凝练材料，确保项目顺利获批。

[教学检查]

王立新执行董事带队检查开学第一节课教学工作

2 月 20 日是我校 2017 年春季学期开课第一天。上午 7：40，由

我校执行董事王立新带队，教学督导、教务处、学生工作处管理干部

组成三个检查组，分别对学校南北校区的教师、学生上课、课表运行、
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教室、实验室使用、学生使用教材是否到位及教学区域卫生等情况进

行了全面检查。

各检查组首先与上课前在各教学楼入口处检查了师生按时到课

情况，上课后逐一到各教室查看了课表运行情况。检查结果表明，新

学期全校师生到课情况良好，精神状态饱满，教材按时发放到位，教

室卫生情况良好，全校教学运行正常有序。各教学单位党政领导均能

带头对本单位教学秩序进行自查，各相关职能部门相互配合，齐抓共

管，全校教学工作井然有序。

九层之台，起于垒土。校领导高度重视新学期开学第一节课工作。

为此，每学期上班第一天，校领导亲自带队深入各教学单位进行开学

教学条件准备检查。教务处专门召开开学工作会议落实新学期开课计

划、课表编排、教材发放等前期教学准备工作，同时要求各教学单位

组织全体教师精心设计、准备，上好新生第一节课，为开学第一节课

各项教学工作的有序进行奠定了基础。

[考试动态]

2017 年全国高校英语专业八级考试在我校考点顺利举行

3 月 18 日，英语专业八级统测（TEM-8）在我校考点顺利举行。

考试期间，学校副院长黄新民、文化与艺术学院院长卢洪涛、教务处

副处长赵瑞对整个考区进行了巡视，考试组织完备，考场秩序良好。

我校参加本次英语专业八级考试的有107名考生，共设4个考场。

英语专业八级考试是对英语专业学生的听、说、读、写、译各方面能
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力进行全面考察的水平考试，考试时间较长，监考步骤复杂，对考试

组织工作要求高。为了确保本次考试的顺利进行，教务处、文化与艺

术学院在考前进行了广泛的动员和细致的部署，分别召开考务、监考

人员培训会，围绕本次英语专业八级考试考点的总体情况、监考注意

事项及考试流程三个方面对与会人员进行了全面系统的培训，并对可

能发生的突发状况作出紧急预案，加强对考场情况的掌控。

本次英语专业八级考试得到了校领导、文化与艺术学院的大力支

持，考试期间各考场监考老师认真负责，整个考场秩序井然，纪律严

明，考试圆满顺利。

我校召开 2017 年专升本考试动员会

为了提升我校专升本升学率，让专科学生更加了解和重视专升本

考试对于人生的重要意义，及时掌握 2017 年陕西省专升本考试新政

策，引导同学们尽快进入紧张的学习状态，教务处于 2017 年 2月 28

日在学术报告厅二楼召开了“2017 年专升本考试动员会”。学校教务

处副处长赵瑞、招生与就业处副处长李超、教务处以及各二级学院负

责专升本报名的老师和报考 2017 年专升本考试的学生参加了会议。

会议由教务处副处长赵瑞主持。

会上，赵瑞副处长介绍了学校组织专升本辅导的意义及相关规

定。赵瑞副处长表示，学校非常重视专升本工作， 教务处也将组织

教学经验丰富的优秀教师为同学们进行无偿教学辅导， 在专升本方

面给予最大力度的支持。

招生与就业处副处长李超就学校 2017 年专升本招生的工作安排
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以及招生政策向同学们做了详细介绍，全面总结了前两届专升本工作

成绩。鼓励同学们报考我校专升本。

教务科科长权翠瑛根据《2017 年陕西省专升本招生工作实施办

法》以及学校《2017 年专升本工作安排意见》对专业课考试、公共

课辅导、网上报名流程以及公共课考试各时间节点相关事项做了详细

安排与讲解。

最后，赵瑞副处长对本次大会进行总结。她鼓励同学们树立信心，

坚持努力定能实现自己的“升本梦”， 希望同学们珍惜仅有一次的升

本机会，在最后一个月的时间里安排好自己的学习计划，坚持不懈的

学习，给自己的人生一个更辉煌的开始。

此次 2017 年专升本考试动员大会在热烈的掌声中圆满结束，希

望同学们下定决心并持之以恒，真心祝愿我校学子能够在专升本考试

中金榜题名，为校争光！

我校召开 2017 年上半年全国计算机等级考试

考务工作协调及监考教师培训会

我校2017年上半年全国计算机等级考试于3月25日-27日进行。

参加本次考试共有 3511 人次，考试共分 45个批次进行。考试共选派

了 20余名教师参与监考、考务工作。

为加强考务管理，严肃考风考纪，确保本次考试安全、公正、平

稳有序进行，3月 24 日上午 9：30，教务处在行政楼三楼会议室组织

召开了考务协调及监考工作培训会。黄新民副院长、教务处相关人员、

信息工程学院、后勤处、保卫处及咸阳市考试管理中心督查陈静老师
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参加了会议。会议由教务处副处长赵瑞主持。

会上，教务科科长权翠瑛介绍了本次考试的整体情况及考点组织

机构。教务科张菊红老师组织大家学习了全国计算机等级考试考场规

则及监考职责。赵瑞副处长分别对考务组、宣传组、技术组、保密组、

后勤组、安保组、监考组的工作重点分别进行了强调及要求，要求各

组人员提高对考试的认识，责任落实到人，做到事事有人管。尤其对

防替考、防手机、防停电进行了重点强调与安排。

最后，黄新民副院长提出两点要求，一是要求考试管理人员要认

真学习上级管理部门以及学校有关考试方面的规章制度、具体要求，

做到心中有章法。二是要求工作人员要严格按国家考试规定和我校要

求加强管理，分工协作，优化服务，严格纪律，保证安全，确保本次

考试顺利进行。

送：校领导、校内有关单位


